

Café géographique à Toulouse le 13 Mai 2009

LE PARADOXE EUROPEEN

En partant pour partie de notre région, nous nous interrogerons sur un certain paradoxe européen : l'Europe est là, présente, source de financements, mais aussi source de paix. Pourtant, nos concitoyens ne s'y intéressent que peu, ce dont témoigne une **désaffection importante et croissante lors des scrutins électoraux**.

L'Europe n'est pas démocratique disent certains, mais lorsque la possibilité est donnée d'élire les membres d'un parlement qui joue un rôle croissant, peu s'expriment. Ce **divorce entre la construction européenne et les Européens** interroge. La faute à qui ? A l'Eurocratie ? A une presse qui ne relaie que le factuel, le caricatural ? Est-ce plus largement le symptôme d'une société morte d'un excès d'individualisme ou vaccinée contre tout projet collectif ? Les excès d'un modèle présenté comme libéral dans un monde qui cherche ses repères ?

Cela inquiète en tous les cas tant **l'Europe est un projet politique** important dans un monde à la géopolitique mouvante et confronté à des enjeux multiples, allant de la compétition économique ou technologique à la prise en compte des problèmes induits par le changement climatique.

Si on peut être contre l'Europe telle qu'elle se construit, peut-on être contre l'Europe en tant que projet, sans préjuger des formes de ce projet?

Philippe DUGOT et François TAULELLE
(Université de Toulouse-Le Mirail, Laboratoire LISST-CIEU)
Serge LABORDERIE
(Président de l'Ecole de l'Europe de Saint-Alban)

*Le compte-rendu des interventions et du débat n'a pu être réalisé comme prévu.
Nous vous renvoyons à la lecture ci-dessous :*

Midi-Pyrénées, région d'Europe,
par Philippe Dugot, Serge Laborderie et François Taulelle
C.R.D.P. Toulouse, Octobre 2008

et au dossier ci-joint :